



# Nuestras tropas ocupan brillantemente la altura de Santo Domingo

## También fué ocupado el pueblo de Munguía, abandonando el enemigo numerosos muertos y material de guerra

## Son derribados 4 aparatos rusos

FRENTE DE VIZCAYA

### Derrumbamiento de un frente

### Avance victorioso sobre Bilbao.—El enemigo ya no espera la llegada de nuestras fuerzas

Nada más difícil que la labor del cronista de guerra en los instantes del derrumbamiento del frente.

La marcha normal del avance consistente en una carrera desenfrenada; todo el día me lo he pasado corriendo de una parte a la otra, y al regreso de él apenas si he tenido tiempo para ordenar las impresiones recogidas y transmitir las por teléfono.

La resistencia vasco separatista se derrumba y el enemigo se bate en retirada. En la tarde de ayer nuestras líneas, que llegaban al monte de Santa Marina, donde pernoctaron nuestras fuerzas, fuertes contingentes rojos contraatacaron las posiciones de Santa Marina. Fueron rechazados, causándoles una enorme mortandad.

Esta mañana se dió el orden de proseguir el impetuoso avance. Nuestras columnas descendieron del pico de Santa Marina, para saltar a la cadena montañosa que lleva el mismo nombre.

Poco después del mediodía coronaron el monte de Santo Domingo, desde donde nuestras fuerzas salieron camino de Archanda.

### El Generalísimo Jefe del Estado español ha dirigido a la F. E. T. de las J. O. N. S. de Buenos Aires el siguiente mensaje:

### Nuestras fuerzas a 600 metros de Santa Marina

—Durango.—A las nueve de la noche continuaba la operación con toda intensidad. Cuatro columnas reforzadas rompieron el cinturón de hierro por otros sitios, atropellando todo lo que se ponía delante. Se hallan a pocos kilómetros de Bilbao. Una de ellas se encuentra a 600 metros de Santa Marina; otra de las brigadas se encuentra a tres kilómetros y otra se halla en Santo Domingo.

A las nueve y cuarto los cañones siguen arrojando gran cantidad de metralla sobre los marxistas. A estas horas son más de 1.500 los prisioneros cogidos y abundantísimo material imposible de clasificar. Casi todas las carreteras se hallan completamente libres, entre ellas la que va de Munguía a Larrazbezo. De nuestro servicio especial.

que quedó en nuestro poder, y a las cinco de la tarde se combatía en las laderas del monte San Roque, que está coronado por una ermita, situado encima del Deltio. Otras columnas, por la carretera de la Rabezúa, ocuparon Amurrio y Derio y llegaron al kilómetro cuatro de la carretera de Munguía a Bilbao, por haber volado los rojos un puente que hay sobre la carretera. Otras fuerzas continuaron por el camino de Azúa, que a ciertas horas estará ya en nuestro poder.

Desde Derio he visto el incendio de la fábrica de cerámica de Azúa, en que los rojos han transformado en fábrica de explosivos. Pero el avance no ha quedado ahí coordinado rapidísimamente por la totalidad de los frentes.

Esta tarde he regresado a Amorrieta, por la carretera de Erreche, lo que indica que se ha confirmado el amplísimo cuadrilátero de la Rabezúa, Lemona, Amorrieta y Derio.

Véase en la página 3: El fracaso del Movimiento Nacional en Almería

bre de la eterna España fundadora, asociarme a la emoción de cuantos la secundan y que en esa generosa tierra argentina rememoran hoy las historias hazañas y reciben en beneficio de las de sus creaciones, de esas obras que han sido siempre y serán esforzado cortejo del genio español. Es de la Historia, que no puede realizarse ninguna gran empresa de cultura sin que se adelante la promesa de las armas, para ser la ley genérica.

España ha sabido darle un matiz de características de hermosura, pues nuestros adelantados no han dejado nunca intrometer distancia o tiempo entre el triunfo en la guerra y el orden del trabajo en la paz.

Cuando su Ejército, vencedor de la fatiga, llega cara al río de la Plata, desnuda en el aire la espada y planta luego un árbol en la ganada tierra para que a la sombra de las armas florezcan la primavera y la justicia.

Movido por idénticos afanes, al ver que aquí, en el solar de origen, se destruía todo lo que fundaron con esfuerzo nuestros mayores y con la material destrucción de las ciudades de ley civil quedaba hollada por los duelos y to-

bieta y el Vizcargui, donde nuestras fuerzas se encontraban a dos kilómetros de Galdacano, hacia cuya ciudad se dirigían nuestros soldados.

En el frente de la costa, las fuerzas legionarias realizaron brillantísima operación de limpieza, y en el sector comprendido entre Munguía y la costa ocuparon el citado pueblo. Los edificios estaban minados, especialmente la iglesia parroquial, donde anoche, a las nueve y media, hicieron explotar una enorme carga de dinamita, y del edificio, tan sólo quedan algunos paredones.

Hoy he recorrido algunos pueblos del Valle de Azúa; en ellos se advierte el paso del marxismo: los conventos están destruidos o convertidos en cuadras; las casas, escrupulosamente saqueadas; la población fué obligada a evacuar, y, sin embargo, en algunos pueblos, especialmente en el de Derio, han quedado numerosos ancianos y niños, que lograron esconderse en los refugios construidos por los rojos contra los bombardeos.

También se ha ocupado intacto el magnífico manicomio de Derio, que los rojos utilizaban como fábrica de proyectiles, para lo cual trasladaron la fábrica de morteros de Marquina, toda cuya maquinaria ha quedado en nuestro poder, excepto algunas máquinas de importancia secundaria.

Por todas partes se advierten pruebas de la derrota marxista: grandes montones de cadáveres y grandes caravanas de prisioneros y evadidos, la mayoría de los cuales se muestran encantados de haber venido a nuestras filas, mostrando su deseo de luchar a nuestro lado. Los milicianos rojos huyen en desorden, en todas direcciones, especialmente por la carretera hacia

Nuestros aviones, ayer y esta mañana, estuvieron ametrallando y les causaron enorme número de bajas. Se calcula que se les hicieron más de ocho mil. Como prueba de la desmoralización en el territorio rojo, nuestros carros de asalto se encontraron una camioneta cargada de milicianos que iban a Lezama y fueron hechos prisioneros y no sabían que Lezama desde ayer es nuestro.

do era desorden y anarquía, el Ejército español, sacando de heroicos arrestos desnuda su espada, y ya, antes de que concluya esta guerra, al apuntar las últimas etapas del triunfo, hemos plantado el árbol de la Justicia para el pueblo, para un pueblo que, pese a las costosas necesidades bélicas, y donde, si bien falta el oro, por ser robado y dilapidado por el enemigo, tiene abundancia de pan y exactitud de justicia porque el Estado en armas vela por él en

(Continúa en la pág. 7)

### Donde no queda una Iglesia ni una imagen hoy intentan engañar al mundo hablando de religión

Salamanca, 14.—Por imposible que parezca de creer, la radio roja de Barcelona ha comenzado la radiación de un boletín de información católica que forma parte del vasto plan de Prieto, que intenta, nada menos, que engañar al mundo donde se ha asesinado a la gente por el delito de poseer un rosario o una imagen religiosa, donde no queda un templo que no haya sido profanado o invadido, donde han sido destruidas las imágenes, radian un boletín de información católica. Tal vez este boletín se ocupa de poner los pies a esas fotografías de monjas desenterradas y exhibidas a las puertas de las iglesias o aquéllas otras del simulacro de fusilamiento al Sagrado Corazón de Jesús del Cerro de los Angeles a tanadas de milicianos, haciendo escarnio de los ornamentos y objetos sagrados. Con esta nueva sección de radio, creada para cubrir los más satánicos manejos, los rojos, han conseguido llegar al límite de la blasfemia.

Se recuerda a los camaradas militares la autorización dada por el Generalísimo para llevar la camisa azul debajo de la guerrera

### Boletín Informativo

Comunicado oficial del Cuartel General del Generalísimo hasta las veinte horas del día 14 de junio de 1937:

#### Ejército del Norte

FRENTE DE SANTANDER.—Sin novedades dignas de mención.

FRENTE DE ASTURIAS.—En un reconocimiento llevado a cabo en los alrededores de la posición de la Estaca, se han recogido ocho muertos y diez fusiles de los combates habidos recientemente.

FRENTE DE LEON.—Ha sido rechazado un ataque enemigo en los montes de Maray y Matallanes.

FRENTE DE VIZCAYA.—La victoriosa marcha de nuestras tropas ha continuado hoy, ocupando las alturas que dominan

Santo Domingo y la línea de San Roque, y siguen nuestras tropas limpiando de enemigos las alturas al norte de Bilbao, comprendidas entre el cinturón y la capital.

En la ría se han llevado a cabo importantes reconocimientos hacia Galdacano y hacia el Ibaizabal; se ha ocupado la Cruz de Lemona. Fuerzas legionarias han llevado a cabo la ocupación de Munguía, viéndose los rojos obligados a abandonar numerosos muertos y material. Las fuerzas legionarias llegaron desde Munguía hasta la línea de Plencia.

A la hora de redactar este parte, siguen las operaciones con gran intensidad.

#### Ejército del Centro

FRENTE DE ARAGON.—Se ocupó el pueblo de Alluer y una posición situada al norte del mismo. En un reconocimiento hecho por las proximidades de nuestras posiciones se han cogido al enemigo treinta y siete fusiles rusos, quince caretas contra gases, cuarenta y dos muertos, un comandante húngaro y doce milicianos. En el sector de Belchite se rechazó un intento de ataque enemigo, pasándose a nuestras filas nueve milicianos, ocho de ellos con armamento.

FRENTE DE SORIA.—También en este frente se ha llevado a cabo un reconocimiento a vanguardia de nuestras líneas, recogiendo nueve cadáveres enemigos y veintidós fusiles abandonados por los rojos en los combates del día 10.

FRENTE DE AVILA.—Sin novedad.

FRENTE DE MADRID.—Ligeros tiroteos en el sector del Jarama.

#### Ejército del Sur

En el frente de Córdoba, en el sector de Espiel, se rechazó un intento de ataque enemigo. En el de Extremadura se han

pasado a nuestras líneas dos oficiales, varias clases y cuarenta y un soldados y un miliciano con armamento.

#### Actividad de la aviación

En victoriosos combates habidos en Albarrie, nuestra aviación ha derribado cuatro aparatos enemi-

gos rusos tipo "Devoitine". Sin novedad por nuestra parte.

Salamanca 14 de Junio de 1937.—De orden de su excelencia el Generalísimo, el General segundo Jefe de Estado Mayor, Francisco Martín Moreno.

## Un nuevo intento de evacuación de Madrid

Avila, 14.—Frente de Madrid. Con cuánta amargura no exenta de odios y rencores, los rojos ven desmoronarse los ataques en que su generalísimo se forzara para descongestionar el frente vasco! Miaja pensó, sin duda, que al desencadenar la ofensiva en todos los frentes, traería las consecuencias que Valencia deseaba, porque según parece fué el propio Prieto quien ordenó a Miaja llevar a la práctica a todo trance un proyecto tan absurdo. Claro es que la política en "líder marxista moderado" cabe en todos los planes que se forjan todas las quimeras, con tal de que animen la más mínima probabilidad de éxito.

Para salvar a Bilbao, Prieto no ha dudado sacrificar en vano las otras regiones. No debe, pues, extrañarnos que esta conducta de Prieto, que encontró en la política todas las soluciones para sacudir a Bilbao de las garras de los soldados nacionales.

Como no nos extrañó tampoco que a la caída de San Sebastián viniese el traslado de la escuadra marxista a los puertos del Norte, para llevar refuerzos al célebre líder marxista, al toque de abandonar el dominio del Estrecho a las fuerzas nacionales, pero por si aún fuera poco, ahí están los documentos encontrados a uno de los cabecillas rojos muertos en la última intentona de la Sierra, que pregona a todas luces el plan que Miaja llevó a la práctica instigado por Prieto; no quería el generalísimo rojo ejecutar los planes de Prieto.

E incluso se dice, quizá oído de labios de los propios milicianos, se opuso tenazmente al

principio, pero pudo más la "habilidad" del consejero de Negrín, y Miaja lanzó a sus huestes a un nuevo fracaso, tan tremendo que todavía, a la quincena de la intentona, recogen nuestras vanguardias cadáveres rojos, repartidos en todos los sectores. Ha sonado ya para los marxistas a las mismas puertas de Bilbao, el aldabonazo postero, esto preocupa mucho a Miaja, tanto que ya en campo rojo madrileño se overan acontecimientos, las charlas que todas las noches tienen por escenario las trincheras del frente madrileño, corazones y espectadores a nuestros soldados y milicianos rojos, recogen ya esta preocupación, esta ansiedad.

La fanfarronería de que no ha mucho tiempo hacían cara los marxistas ante la paralización del temporal que imponía a nuestros soldados, ha mejorado pa-

### Visado por la censura

(Continúa en la pág. 8.)